

嫌なら辞めろ！

人が自分の仕事や人生についての「泣き言」や「ぼやき」を語るようになったら、それは自分自身の心の持ち方を見つめ直すべき注意信号である。今の仕事が重荷であるなら、自分の力を冷静に見つめ、見栄を張らずに抱える荷物の重さを調整することも必要なことだ。

きつと誰にもそんなことはあるはずだ。正直に言えば、僕もなんでこんな仕事を続けているのだろうと思うことがある。そんな時、僕は

「嫌なら辞めろ！」
と自分に向かって言つてみることにしている。励ましの言葉として。

痩せ我慢が必要な時もある。辞めるにひ

江刺の稻

「江刺の稻」とは、用排水路に手刺しされ、そのまま育った稻。全く管理されていないこの稻が、手をかけて育てた畦の内側の稻より立派な成長を見せている。「江刺の稻」の存在は、我々に何を教えるのか。土と自然の不思議から農業と経営の可能性を考えたい。

肩書きや機能としての
経営者ばかりでなく、誇

りのある職業人なら誰でも、当然のことく
家族、社員、顧客などに対する責任を持
っている。そんなことは当たり前ののだ。
そして口には出さずとも、社会や歴史そ
して未来に対して何らかの役割を果たし
たいという思いがあるはずだ。

僕はこの雑誌の中で「経営者」といわ
け「農業経営者」という言葉に特別の思
いながら続けるのは間違いだ。嫌なら
辞めるべきなのである。そうでなければ、
続けていく理由を自分自身に向かって問
い直してみる必要があるので。

もつとも、「家を継がねばならなかっ
た」などとやむを得ず仕事をしている人
も、実は、やむを得ずその仕事をするこ
とを自ら選んでいるのである。むしろ、
彼は辞めないことを自ら選びながら、そ
の苦痛や葛藤を自分で何かの責任に
して「被害者意識」という精神の安樂椅
子で人生の時を無駄にやり過ごしている
のだ。

そんな彼には、自分の心の居場所をも
う一段上のステージに置
こうとしない限り望むべ
き場所や仕事は与えられ
ないのだ。そして、嫌だ
と思っている今の仕事に
彼が本当に求めている物
があるのかもしれないの
だ。

ただの結果なのであり、未来への手段
ではなく結果なのである。むしろ利益とは目的

なのだと考へるのは間違いだろうか。そ
して、自らの人生を含め未来に投資をす
る者が経営者であると僕は考えたい。
人は人生という舞台の上で、自ら台本
を書き演出するドラマの中で自らが与え
た役柄を演じつつ、それを見続けている
のではないだろうか。自意識過剰と言わ
れようとも、それが人なのではないか。
人は必要とされたいとは願つても、そ
れは誰に頼まれるからでも命じられるか
らでもない。そうしたいからするのだ。
義務の対価としての権利や経済的豊かさ
を求めるのではなく、自らの誇りや自負
心において果たすべき責務を自覚できる
ことを生きる甲斐と感じられる者。その
目的のために利益を追求し、それに献身
できる者を僕は経営者と呼びたい。

農業関係者が集まる場所での「ア挨拶」
の定番は「農業危機」と決まっている。
また、不平を言いながら我慢をし、外か
らのあるいは支配者からの指示を待ち続
け、自ら変革の担い手として生きようと
はしない農民たち。僕はそんな人々の間
に身を置くのはもう御免だ。

我々は誰かに頼まれて生きているわけ
でもなく、何がきっかけであつたにせよ
自らこの仕事を選んだのである。農業に
泣き言をいう人々よ、誰も貴方に農業を
続けてくれとは頼んではいないのだ。

「嫌なら辞めろ！」。そして、今こそ農
業経営者の時代なのだ。